

# MIRÓBRIGA

SEMENARIO DE INTERESES GENERALES DE LA LOCALIDAD Y SU PARTIDO  
DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, SANTO DOMINGO 2.

Año I

Ciudad Rodrigo-- Noviembre 25 de 1900

Núm. 40

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Ciudad Rodrigo, trimestre, 1'00 pta.  
Idem fuera. . . . . 1'25 id.  
Número suelto. . . . . 0'10 id.

Se admite la colaboración de todos los suscriptores; pero la Redacción se reserva el derecho de publicar ó no los trabajos remitidos, y en ningún caso se devolverán los originales.

## DISCURSO

CONTINUACIÓN.

Inútil sería después de lo dicho detenerme á demostrar cuán no solo útil sino necesaria es la Filosofía, para el estudio, adquisición y dominio de las ciencias; para hacer en ellas rápidos y notables progresos, y conocer sus límites y mútuas relaciones; puesto que como hemos visto todas ellas no vienen á ser en último término otra cosa que continuación de la Filosofía. Procediendo por vía de inducción, de lo particular á lo universal, de lo concreto á lo abstracto, de los efectos á la causa, allí donde ellas acaban empieza la Filosofía que las concentra y relaciona y armoniza á todas; y por vía de deducción yendo de lo universal á lo particular, de lo abstracto á lo concreto, de la causa á los efectos, allí donde la Filosofía propiamente dicha termina, comienzan á ramificarse las demás ciencias teniendo sobre ella sólido cimiento. Y no solo para las ciencias, aun para el progreso y perfeccionamiento de las artes tanto mecánicas como liberales es necesaria la Filosofía ó por lo menos es utilísimo su estudio. El arte no viene á ser otra cosa que cierto número de reglas conforme á las cuales ha de hacerse una obra; reglas que para ser buenas han de estar sacadas de la naturaleza, cuyo fiel traslado es el ideal del arte; luego tanto más aventajado será el artista y hará mayores progresos, cuanto más y más profundos conocimientos posea sobre la naturaleza de las cosas, esto es, cuanto sea más filósofo. Sirva de prueba el testimonio del más ilustre, del príncipe de los oradores Romanos; el cual dice de si mismo que no en las escuelas de Retórica, sino en las academias de la Filosofía aprendió á ser elocuente. Aun á la misma Religión puede prestar grandes servicios la Filosofía, Demostrando la exis-

tencia de Dios y sus atributos, sienta las verdades que son Preámbulos á la fé, haciéndose razonable dispone los ánimos para recibirla; demuestra la imposibilidad de que exista verdad alguna que contradiga á las verdades reveladas; refuta los sofismas de los incrédulos. Por eso los antiguos Padres hicieron tanta estima de ella; unos como Orígenes la apellidaron «preludio y auxilio del cristianismo;» otros con Clemente Alej «pedagogo del Evangelio;» y el grande Obispo de Hipona llega á decir que la fé se engendra, se nutre, se defiende y se robustece con las luces de la Filosofía.

No es pues extraño en vista de su dignidad y altísima importancia que dicha ciencia se haya ejercitado en todo tiempo por los ingenios más eminentes, que la han hecho objeto de sus estudios: menester era llegar á este siglo frívolo y positivista para que se la mirase con desprecio.

(Se continuará)

## Enseñanza provechosa

No puede serlo más tangible útil y oportuna que la que suministra el actual movimiento sedicioso, llamésele Carlista ó como se le quiera denominar.

Cuando después de los desastres pasados, cuyas consecuencias, de todos conocidas, fueron la pérdida del vasto imperio colonial que nos quedaba de nuestra antigua grandeza y poderío, el aniquilamiento y casi degeneración total de una generación joven y robusta, el empobrecimiento de la Hacienda pública y la extinción del crédito nacional, todo hacia presumir que un cambio radical se había de operar en nuestra manera de ser: los repetidos desaciertos de los gobernantes, atentos única y exclusivamente al logro de sus aspiraciones personales y la criminal complicidad de los

gobernados tolerandóselos con su apatía é indiferencia, han contribuido á la presente situación, que nos expone ante los extraños al ludibrio, por nuestra impotencia é incapacidad, y á que se realice en nosotros la reciente y célebre amenaza de un conocido diplomático dirigida á los pueblos débiles.

Y no se culpe á los de fuera de las desgracias que en nuestra casa nos aquejan. Estudiemos y examinemos imparcialmente las causas que las originan, y entonces veremos que, real y verdaderamente, no son otras que la falta de previsión, el despilfarro de los recursos y la carencia de sólidos conocimientos en los diferentes órdenes de la vida; hoy más que nunca indispensables, si se quiere luchar con ventaja en la incesante competencia que todo lo domina. Sustitu-yamos esos defectos que nos son innatos por una laboriosidad inteligente y constante, adquiramos hábitos de economía y ahorro, tomemos de los más instruidos lo que desconozcamos y aprendamos á utilizarlos de las inmensas ventajas que la situación topográfica y geográfica nos proporcionan, y entonces bien seguros podemos estar de la desaparición de la mayoría de los males que en la actualidad nos afligen. Y si los de otra índole queremos desterrar, fijémosnos en los medios que á nuestro alcance tenemos y utilicémoslos oportunamente.

La política que todo lo invade y es fuente de los mismos, desde que los que de ella han hecho una profesión de lucro y medro personal, la sostiene y dá vida en el actual régimen la voluntad de la mayoría manifestada en los comicios. Pues bien; esta, que es también la que más de cerca toca las consecuencias de su ceguera, abra los ojos á la luz de la evidencia, destierre sus anteriores preocupaciones, desprecie las falaces é irrealizables amenazas que se le fulminen, y, uniéndose en un solo objetivo, elija de los que se le ofrezcan á representarles y llevar su dirección, si los hay, ó sinó búsquelos de entre los que permanezcan retraídos, sin fijarse de donde vienen ni lo que son; á los que solo obstenten como títulos indiscutibles una intachable honradez y un

conocimiento perfecto de las necesidades y aspiraciones del pueblo que hayan de representar, y tengan la seguridad completa de que, sin esfuerzo alguno, habrán encontrado el remedio de sus mayores males.

## Sección de noticias

A las dos de la mañana del viernes, y fortalecida con los Santos Sacramentos, entregó su alma al Criador, á los 40 años de edad, D.<sup>a</sup> María de la Consolación, virtuosa esposa del capitán de Carabineros D. Enrique García, dejando á este y á sus siete hijos sumidos en el más amargo y hondo mar de tribulación.

Para cicatrizar las terribles heridas que en su alma desgarrada y en las de los suyos abrió tan sin piedad la muerte, no encontramos, nuestro querido D. Enrique, más que el bálsamo cicatrizador de una santa y cristiana resignación. A usted y á ellos nos asociamos, muy de veras, para impetrarla del Altísimo, á la vez que el eterno descanso del alma de la que fué su buena compañera y excelente madre.

Ayer han contraído matrimonio; nuestro buen amigo Pedro Hernández Sánchez con la joven Virginia Sierra, y los jóvenes Nicolás Honorato Santos y Toribia Gallego.

También lo han contraído el carabinero de la Comandancia de Cádiz Angel Hidalgo García y Diomedes Herrero Hernández, hija del fontanero Municipal Julian Herrero.

Les enviamos á todos nuestra más cordial enhorabuena.

En la velada inaugural de la Academia de Santo Tomás de Aquino de Salamanca leyó un bello discurso nuestro querido amigo y paisano, aventajado alumno de aquella Universidad, D. Modesto Pérez Hernández, del cual discurso habrán sobornado las bellezas la mayor parte de nuestros lectores.

Una cuadrilla de trabajadores ha encontrado en el sitio llamado Peña de la Mora, en Rivadeo, unas 500 monedas de oro y plata, que según los inteligentes son anteriores á Jesucristo.

En el Congreso de Higiene y Demografía celebrado últimamente en Madrid, ha sido premiado un proyecto de plano de alcantarillado general para Salamanca. Dicho plano ha costado al Ayuntamiento de la capital 10,000 pesetas.

Mañana se unirán en indisoluble lazo el distinguido abogado que desempeña interinamente el cargo de Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia D. Francisco García Vasco y la bella, virtuosa y simpática señorita D.<sup>a</sup> Carmen Unzeta, á quienes deseamos todo género de verdaderas satisfacciones en su nuevo estado.

Tras de larga y penosísima enfermedad entregó su espíritu al Creador el proyo y celoso cabo del resguardo D. Isidoro Gimenez, en la mañana del lunes 19 del actual.

Hacemos nuestro el dolor que aqueja á su familia y á ella nos asociamos para impetrar del Altísimo el eterno descanso del alma del finado.

Al ser conducido á la cárcel, en Garriga, un soldado del regimiento de Treviño, que se hallaba beodo, arrebató la tercerola á uno de sus compañeros que le conducían, y la disparó contra un capitán, que por fortuna salió ileso. El cabo que mandaba la escolta hizo fuego sobre el soldado y le dejó muerto.

Ha sido jubilado, por edad, el profesor de instrucción primaria de Fuenteguinaldo D. Andrés García Maillo.

En ocasión de hallarse haciendo la visita el médico de Peñaranda D. José Nuñez, oyó los gritos de una niña; penetró en la casa de donde aquellos salían y libró de una muerte cierta á la infeliz criatura á la cual habia dejado sola su madre y al aproximarse á la lumbre se le prendieron los vestidos.

En un telegrama de Madrid, se dice: Ha manifestado Costa, que se avecina la revolución de abajo contra arriba, hasta el punto, en su juicio, de que tardará muy poco en estallar.

El volcán Stromboli está en terrible erupción y arroja masas enormes de piedra, cenizas y escoria. Los torrentes de lava que se escapan del cráter se enfrían al poco tiempo y se solidifican formando enormes piedras que descienden del volcán hasta caer al mar. Durante el año actual la altura del cráter ha aumentado 50 metros, y se teme que las materias que arroja se acumulen dentro del cráter, del cual no podrán salir, dada la elevación de las paredes; por lo cual el orificio irá obstruyéndose, hasta que una erupción tanto más violenta cuanto mayor sea la resistencia con que tropiece, destruya las poblaciones situadas en las inmediaciones de la montaña.

Mal informados, dijimos en el número anterior de nuestro Semanario, que Agustín Gascón Sánchez, de Cepeda, á quien defendió en causa por homicidio nuestro distinguido amigo el Diputado provincial por este Distrito D. Ladislao Luna, habia sido condenado á catorce años ocho meses y un día de reclusión temporal, y hacemos constar que dicha pena fué la pedida por el Ministerio Fiscal y el Tribunal de Derecho, que aceptando como muy cualificativas dos circunstancias atenuantes que propuso la defensa, se le rebajó á nueve años de prisión mayor.

También hemos visto que el Sr. Luna defendió los días 5 al 7 del actual en causa por homicidio ocurrido en Alamedilla á Fausto González, para el que pedía el Fiscal 13 años de reclusión temporal, y á petición de la defensa, y, de conformidad con ella el veredicto del Jurado, se le impusieron solamente veinte meses y veinte días de prisión correccional.

Dícese que quizá el Estado se decida á pagar las atenciones del magisterio mensualmente, y que en este sentido trabajan las comisiones que se hallan en Madrid.

Lo celebrariamos mucho. Pero... ¿á qué no lo celebramos? Porque *pa* las cosas de equidad y de justicia... no nos decidimos nunca.

*La Gaceta* publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública encaminada á evitar la falta de asistencia á clase de los alumnos durante el curso.

¡Ojo, señores estudiantes!

El cura párroco de Fradelo, Orense, se encuentra en peligro de muerte por haber sido envenenado. Un criminal depositó veneno en las vinageras. No ha sido descubierto.

La Academia de Bellas Artes de San Fernando, ha propuesto al Estado la adquisición del cuadro *Un ángel más*, del pintor salmantino pensionado por la Diputación provincial para que continúe sus estudios en Roma, D. Lorenzo Albarrán, el cual cuadro que tanto llamó la atención en la Exposición celebrada en esta Ciudad, premiado con medalla de 1.<sup>a</sup> será destinado al Museo de arte moderno según reciente disposición del Ministerio de instrucción pública.

El laureado artista Sr. Albarrán ha recibido de los P. P. Carmelitas de Avila el encargo de un retrato de Santa Teresa, cuyas dimensiones serán de dos metros y medio de altura y dos de ancho.

### RECETA.

En la sesión celebrada en el Congreso el día 21, el Señor Villaverde termina un ca-

luroso discurso, diciendo:

¡Quiera el Cielo conceder á esta Cámara medios para dar días de gloria y prosperidad á la patria!

Momento solemne para conseguir algunos beneficios del Señor, en el caso de que el Sr. Villaverde estuviera en su gracia al dirigir al Cielo tan hermosa deprecación; pero no se conseguirán, no. Nosotros somos de los que creemos que los hombres políticos no pueden estar nunca en gracia con el Dador de todo bien.

Más, de todas suertes, si no es meritoria ni satisfactoria su obra, quedará reducida á la cualidad de impetratoria y merced á ella pudiera conseguirse de Aquel, lo que, con tanta razón pide el tribuno para la desventurada patria de los infortunios y los quebrantos, maltrecha y extraviada en el confuso laberinto de los pavorosos problemas, que sólo en la observancia de la Ley divina tienen factible solución.

Mucha Fé, mucha Esperanza, mucha Caridad, gran dosis de desinterés, moralidad y patriotismo. Mézclense, agítense..... y la enferma se salvó.

Con el buen gusto y exquisita elegancia á que nos tiene acostumbrados el *Club Artístico Mirobrigense*, celebró el pasado domingo la anunciada velada. Los números del programa cumplieronse á satisfacción del numeroso público que llenó las localidades del teatro de Fray Diego, radiante de belleza y hermosura.

El decorado resultó magnífico, y la interpretación de las obras puestas en escena, nada dejó que desear.

En la dehesa de Martihernando, ha fallecido el joven D. Habacuc Covaleta, hijo del ganadero D. Ignacio, por haber comido, según dicen, setas venenosas. Otros que le acompañaron son víctimas de terribles dolores, y se cree que salvarán. El cadáver de infortunado joven se trasladó desde dicha dehesa al panteón de familia.

## Ecós de Miróbriga

En un lugar del partido *tendrá lugar* una fiesta.  
¡Extranjerismo aburrido!  
¡Cervantes, chúpate esta!

Ya el Senado y el Congreso  
ofician de ollas de grillos.  
Haz cuenta que son chiquillos...  
y... ¡España, chúpate eso!

Kruger en tierra francesa  
con delirio es recibido,  
aclamado y bendecido.  
¡Chamberlain, chúpate esa!

Maneja el acero insano  
contra pillos y ladrones.  
¡Es un valiente!... escribano  
de actuaciones.

Este, tanto dió, que fué,  
por dar tanto, millonario.  
No lo dudes: un notario,  
que dió muchísima fé.

## Registro Civil

En la semana última ha habido en esta Ciudad, 7 nacimientos, 5 defunciones y 6 matrimonios.

## Precios de los granos

Candeal á 11'25 pts. fanega.  
Barbilla de 10'50 á 10'75 Id. id.  
Centeno á 8'75 Id. id.  
Cebada á 8 Id. id.  
Algarrobas á 8 Id. id.

## DON JULIO RISUEÑO,

Licenciado en Ciencias y habitante en el Campo de Carniceros número 29, piso segundo izquierda, dá pasos de todas las asignaturas de segunda enseñanza, del ramo de ciencias, y de las mismas para el grado de Bachiller y preparatorio de Medicina, Farmacia y toda la carrera de Ciencias Físicas y Químicas.

Los solicitantes pueden entenderse con el Sr. Director del Seminario Colegio de esta Ciudad ó con dicho Sr. Profesor.

## SE VENDE

la casa sita en el Campo de Carniceros número 36. Entiéndanse con sus dueños Alejo José Fernández ó sus hijos Juan y Fausto, que habitan en la Rúa del Sol y en el Arrabal del Puente.

## Luz de Acetileno

Por condiciones especiales represento la casa CHARLES CHARDIN de Paris, en los aparatos productores de dicho gas: Hasta ahora existieron mil dificultades para conseguir aparatos de absoluta seguridad, mas estas fueron vencidas por el Sr. Chardin, Ingeniero Electricista, oficial de Instrucción pública de Francia, quien después de muchas y concienzudas experiencias ha conseguido el fin deseado, presentándonos tal variedad de ellos como necesarios son en la vida doméstica y de tal seguridad y sencillez que comparados con las lámparas ó aparatos de petróleo, reúnen ventajas infinitamente superiores, pudiéndolos manejar con absoluta precisión y facilidad la persona menos entendida en mecánica.

Todos los que precisen una luz potente y baratura pueden obtenerla usando el gas acetileno en uno de los aparatos perfeccionados de la marca CHARLES CHARDIN de Paris.

Debido á sus pocas dimensiones pueden instalarse con seguridad absoluta dentro de las habitaciones, siendo de tal fuerza su luz, que con solo un aparato se consigue alumbrar varios departamentos á una misma vez.

Hay gasómetros para varias luces. Linternas para coches aplicables á los mismos faroles, y linternas de mano propias para usos rurales.

Cuantos deseen ver funcionar dichos aparatos pueden visitar el Establecimiento de tejidos nacionales y extranjeros de FELIPE BRIEGA MARTÍN, establecido en la Plaza Mayor número 11 en Ciudad Rodrigo quien demostrará la perfecta seguridad de los mismos y su fácil funcionamiento.

### NOTAS

Lámparas de habitación y taller, figuras 2016, 2017 y 2020 del catálogo cargan 450 gramos de carburo de calcio, alimentan una boca (quemador) de 20 litros, (35 bujías) durante siete horas.

El sistema de estas lámpara-gasómetro son de caída de carburo en el agua, no producen olor, el gasto de luz es á voluntad; cien gramos de carburo dan 33 litros de gas, las bocas ó (quemadoras) de cinco litros por hora dan una fuerza de luz de ocho bujías, adicionandoles un reflector aumenta hasta cincuenta, una de tres litros puede dar luz durante diez horas por 0'5 céntimos.

Se remiten gratis catálogos ilustrados á quien los pida.

TARIFA DE ANUNCIOS: Para los Sres. Suscriptores, el precio del anuncio en cuarta plana, y de las dimensiones indicadas en el presente número, de 0'07 X 0'04 será de 0'50 pts. número, con inclusión del timbre de 0'10 pts.

Para los que no sean suscriptores, se admiten á precios convencionales, así como también, comunicados y esquelas de defunción. Toda la correspondencia se dirigirá á la Dirección y Administración, Gigantes, 7.

## 9 RUA DEL SOL 9.

### Gran liquidación

Con más de un 80 por 100 de rebaja del coste realizo corbatas de nudo.—Plastones desde 0'20 pesetas hasta 0'50.

Nudos, lazos y plastones con el 60 por 100 de rebaja del coste.

Y toda clase con más del 50 por 100.

HAY SURTIDO COMPLETO.

Sigo realizando paragnas, bastones, pañuelos, corsés, objetos para regalo, velos de todas clases, guantes, mitones, botonaduras, camisas, etc. etc.

9. RUA DEL SOL. 9.

## LA CANDELARIA

Fábrica de harinas y electricidad  
MOVIDA POR VAPOR Y AGUA.

## ALEJO HERNÁNDEZ.

Elaboración de toda clase de harinas.

Compra y venta permanente de granos.

Dirección telegráfica: "La Candelaria., Despacho; Carniceros, 17 y 19.

CIUDAD RODRIGO

## LA URBANA.

Compañía de seguros  
á prima fija contra incendios.

DOMICILIO SOCIAL PARIS.

Calle de PELETIER, núms. 8 y 10.

Representante en este partido:

D. José Pérez Martín.

Rua del Sol, 9.

CIUDAD RODRIGO.

## Angel Salgado (hijo)

Fonda del Casino.

CALLE DE MADRID, 9 y 11, Ciudad Rodrigo

RELOJERÍA

DE

EUSTAQUIO CALLEJA

Relojes de varias clases.

PLAZUELA DEL CONDE  
CIUDAD RODRIGO.

## CAFE UNIVERSAL

Almuerzos y comidas á todas las horas. Inmenso surtido en todas clases de Licores.

Se ha recibido gran surtido de exquisitos vinos de mesa.

No confundirse:

TEATRO PRINCIPAL

## COMERCIO

de Eugenio Pérez Hernández

Calle de la Colada Ciudad Rodrigo

Tejidos del Reino y Extranjeros.

CASA DE HUÉSPEDES

de Vicente Ortega (Machero)

Calle de Madrid, 8  
CIUDAD RODRIGO.



LA TESTAMENTARIA

de D.<sup>a</sup> Elisa Martín Picado, vende en pública licitación la casa que perteneció á la misma, sita en el Campo del Gallo de esta Ciudad número 5, con luces á los cuatro vientos. Se admiten proposiciones en la Notaría de D. Telesforo Mayor.

Estanislao Casillas

PLAZA MAYOR. NÚM. 27

Ferretería.—Loza de porcelana, etc. Camas inglesas y de plegar.—Jergones de muelles y de tela plana.

Piquetas planas y demás herramientas para molinos.

VENTA DE CASAS.

Se venden tres casas recientemente construidas. Una en el Campo de Carniceros. Otra en la calle de la Muralla, y otra en la calle de los caños, número 9.

En la Administración de este periódico darán razón.

SE VENDEN

La casa núm. 8 del Campo del Gallo de esta Ciudad y un espacioso jardín, con abundantes y variadas flores y frutales de primera calidad; y aun cuando las dos cosas forman una sola finca se venderán cada cual por separado, si así conviene.

Para verlas y tratar con su dueño, en la misma casa de 9 á 12 todos los días.

Tejidos Nacionales y Extranjeros  
FELIPE BRIEGA MARTIN  
Plaza Mayor, 11, y Estanco, 2, Ciudad Rodrigo.

EL SIGLO XX  
FIN DE TEMPORADA.

GRAN REBAJA DE PRECIOS.

LA CASA

## VIUDA É HIJOS DE CUADRADO

PLAZA MAYOR, IMPRENTA. CIUDAD RODRIGO.

Ofrece al público en general un PRECIOSO SURTIDO DE

Calendarios del Sagrado Corazón de Jesús, y  
**PARAGUAS 1900**



La tela de estos paraguas  
NO SE PICA EN LOS  
DOBLECES.

LA ESPAÑA

Fábrica de chocolates y confitura,  
movida á vapor.  
Especialidad en pastas y bizcochos  
para la exportación.

CAMPO DE CARNICEROS, 1.

Ciudad Rodrigo.